

# EL ADNAMANTINO

SEMENARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

AÑO I. NÚMERO 6.

ALMAZÁN 8 de Noviembre de 1917.

No se devuelven los originales. La correspondencia al Director  
NICOLÁS GONZÁLEZ VILLARROYA

## LOS ALIADOS Y LA AMÉRICA LATINA

Un artículo de Lucien Guitry.

Lucien Guitry, el admirable artista que tanto ha hecho que se ame en el mundo el alma y el teatro franceses, ha publicado en *Le Figaro* un bellissimo artículo, todo desbordante de entusiasmo por la América latina.

Lucien Guitry refiere la acogida que tuvo en Chile, en Uruguay, en el Brasil, en la República Argentina, y cuenta también algunos de sus recuerdos, que demuestran clarísimamente la profunda admiración que toda la América latina siente hacia la heroica Francia.

«Allá bajo—escribe el gran autor—en esa América de que hablo y de donde vengo, un hombre admirable, de alto valor intelectual y moral, un partidario superior en todos los órdenes, me decía, hablando de nuestros soldados:

—¿Es que ellos no saben que les queremos tanto?

—Lo dudan...

Y aquel hombre exclamó con gran energía:

—¡Pues bien, es preciso que lo sepan.

Y como yo hablase entonces del paso espléndido de nuestros soldados, firme y ligero, cuando, una vez terminada su licencia, se encaminaban hacia las estaciones, bien repleta de viveres la mochila, una mujer a su lado, un niño colgado de su brazo y cubriéndole la cabecita la borgoñona, él me preguntaba:

—¿Y ustedes, cómo se las arreglan para no abrazarlos?

Yo le respondía:

—Nos impide manifestar nuestros verdaderos sentimientos, por que podrían confundirse con otros de menos hermosa índole...

Y él, entonces, exclamó, lleno de entusiasmo.

—¡Está bien que vosotros hagais eso. Pero en lo que a nosotros se refiere, no podemos conformarnos con tales sutilezas y, en toda ocasión decidles de nuestra parte cuanto les admiramos y cuanto los queremos. Ellos han aumentado hasta lo indecible nuestro amor a Francia... Lo que vosotros ignorabais al principio de la guerra, nosotros lo sabíamos ya. Cada hora nos parecía el triunfo más seguro. Oíamos vuestras músicas, vuestros himnos victo-

riosos... ¡Oh cuanto amamos a Francia!»

Guitry refiere después, con palabras calurosas, lo que es la encantadora aristocracia intelectual de los americanos y sobre todo de los americanos del Sud, cuya vivacidad los hace comprender con excepcional clarividencia las más áridas cuestiones.

En este sentido son los americanos verdaderos profetas. Desde el principio han comprendido la lucha tal y como después se ha presentado. Lejos de desanimarse ante los bruscos avances de Alemania, adivinaron que esta misma inopinada brusquedad serviría para hacer más grande su fracaso. La seguridad con que los aliados se pusieron sobre las armas para repeler la agresión teutona, la confianza que en sí mismos tenían, la fé con que desde el primer día lucharon, no pudieron menos de impresionar favorablemente a los americanos del Sud. Para estos, la victoria está fuera de toda duda. Son latinos de raza y de temperamento, y no pueden ver con buenos ojos ese absurdo afán de hegemonía con que Alemania pretende imponerse al mundo.

La prueba de esta actitud está en los hechos. Mientras que el Brasil, Uruguay, Chile, Cuba, Panamá, Costa Rica, Perú y la Argentina se han declarado abiertamente en contra de Alemania, ni una sola de las restantes repúblicas se ha manifestado en su favor. Esta unanimidad de criterio es la prueba más grande de la inclinación de la América latina hacia la causa de la Entente.

Narciso Jiraldez

Nuestros poetas.

## EL JUSTO

(SONETO)

Un jardín es el justo, de azucenas,  
florido huerto de azahar sembrado,  
de oro puro palacio fabricado,  
manantial de aguas claras y serenas.

De fragancia sus obras están llenas,  
de méritos sin fin se halla adornado,  
del mal su corazón siempre alejado  
no le importa el infierno, ni sus penas.

Sin Dios, su único afán, vivir no puede,  
no piensa en otra cosa que en amarle,  
sin su licencia a obrar nunca procede,  
se emplea día y noche en alabarle...

¿Será posible que en el mundo quede  
alma tan vil que no quiera imitarle?..

Agapito Alpanseque y Blanco.

Crónicas madrileñas.

## El cochero que duerme.

Siempre que veo una parada de coches de punto,—sea por la mañana, sea al mediodía, sea por la tarde o sea por la noche—observo que indefectiblemente, hay algún cochero dormido sobre el pescante. Este persistente sueño de los aurigas me llama mucho la atención. Trato de explicármelo, y es en vano.

Algunas veces me lanzo hacia las hipótesis más peregrinas y supongo que el infeliz cochero tendrá sobre sus hombros un trabajo muy pesado y continuo que le prive a todo descanso. A veces mis suposiciones son más lógicas y supongo que se habrá visto obligado a prestar algún servicio perentorio, a consecuencia del cual se vió desposeído del derecho de acostarse en su lecho. Y a veces también, derivo hacia sospechas menos piadosas y creo adivinar una historia galante en cada cochero que sorprendo entregado en brazos de Morfeo.

Peró no. Ni el trabajo de los cocheros es tan persistente que no les deje tiempo para dormir, ni tan acuciador que no les permita abandonarlo durante muchas horas seguidas, no tan propicio a galanteos que todos los días estén llevando parejas de tórtolos a la cuesta de las Perdices. Desde que salieron a relucir los taxímetros, los coches no se encuentran por lo regular, en ninguno de los tres casos mencionados. El que quiere evacuar una necesidad perentoria, no recurre a un coche de punto, que llega mal y tarde, sino a uno de esos autos vocingleros y rápidos que cruzan Madrid diez veces al día atronándolo todo y asustando a todos los transeúntos. Y los que quieren fundar su nido temporal en algún sitio apartado de la Villa y Corte, tampoco suelen decidirse por un carricoche ramplón anti-higiénico e incómodo.

¿De qué dependen pues, ese sueño pertinaz de los cocheros de punto? No me lo explico. Ni es fácil que nadie se lo explique. Bien que a altas horas de la noche cuando Morfeo bate sus alas por las calles e invita al vecindario a meterse en la cama, el cochero de punto, aburrido en su inanición sienta ganas de imitar al vecindario. Bien, así mismo que en esas bochornosas tardes de verano, en las que el sol derrite el asfalto, a los cocheros se les cierran lánguidamente los párpados bajola caricia tentadora de la siesta. Pero que en estas mañanas primaverales, cuando las calles están re-

cién regadas y los vendedores ambulantes cruzan ofreciendo reque-són de Miraflores y lilas de la Casa de Campo, se duerman los cocheros no me cabe en la cabeza. Se lo juro a ustedes.

Y lo peor de todo es que esas soñareras cocheriles, cuestan a veces, serios disgustos. Despertar a un automedonte de su sueño cuando más a gusto se encuentra en él y ordenarle que nos lleve a cien metros de distancia, es hacer oposición a un altercado con grandes probabilidades de no salir ileso. Porque el cochero dará toda clase de pretextos para no cumplir el servicio, y si los protestos no nos satisfacen—cosa que es perfectamente verosímil—nos insultará y faltará a nuestras familias sin respeto alguno a lo sagrado de la ausencia.

Un cochero que duerme sobre su pescante es un ser inviolable como los parlamentarios. No se le puede despertar. El pescante es su lecho, como es su comedor, como es casi su casa, y llegarse hasta él, es allanar el domicilio de un ciudadano sin autorización previa del juez. Por consiguiente, todo aquel que cometa ese allanamiento se verá tarde o temprano en la comisaría primero y en el Juzgado después, sino por lo manifiesto del allanamiento, por la bronca, indudable, de que será protagonista.

Por eso, cuando se tenga muchísima prisa y se vea un coche con el alquila levantado y el cochero tumbado, lo mejor será pasar de largo e irse a pie. Seguramente se llega antes y se ahorrará uno los cinco duros del juicio de faltas. Que nunca vendrán mal.

Marciano Zurita.

DE COLABORACION

CRONICA

## Alegremonos de haber nacido

Aunque sólo sea por este cielo enormemente azul, por este sol rabiosamente rojo y por estas noches intensamente serenas, alegrémonos de vivir. La alegría no cuesta dinero. Si costase, claro es que no podríamos recomendársela a nadie.

El otoño, equivocado al principio de su existencia, ha sabido corregirse a tiempo, y hoy no podemos menos de rendir a su ecuanimidad, nuestros elogios más fervientes. Lo mismo fué levantar el Gobierno las garantías constitucionales, que brillar el sol. Si nosotros, en vez de ser plácidos conservadores, fuésemos

furibundos radicales, sacaríamos un gran partido de esta feliz circunstancia, atribuyéndola a misteriosos destinos ultrahumanos, o por lo menos, ultraespañoles. Pero siendo amigos incondicionales del gobierno, ¿cómo sacar punta política a lo que constituye seguramente una simple casualidad?

Lo cierto es, que con el sol y con garantías, nos consideramos absolutamente venturosos. Y mucho más nos consideraríamos si no hubiese panaderos desaprensivos y crueles que ponen en peligro nuestra placida existencia con sus artificiales productos. Pero, en fin, no nos quejemos. Peor se está en Alemania.

Ayer, domingo, ardía Madrid de júbilo. Ya no eran solamente los clásicos horteras, las inevitables criadas y los precisos soldados quienes inundaban calles, plazas y paseos. Era todo el vecindario que, ávido de luz y de calor, de aire puro y de aromas otoñales, salió de su casa, bendiciendo a Dios que nos da este cielo tan limpio y luminoso, y a Sánchez Guerra, que todavía no ha pensado en quitárnoslo.

Fué un día de positiva felicidad. Notábase esta en todos los rostros, que eran abiertos, y en todas las bocas, que estaban risueñas. Únicamente los empresarios de teatros y cinematógrafos aparecían con la mirada sombría y la cara torva. No debieron de ganar un céntimo y esta contrariedad los sumía en la más honda desesperación.

Parecía que en vez de alejarse, el verano venía hacia nosotros, que estas últimas hojas de las acacias eran las primeras y que estos crisantemos augustos del Retiro se habían equivocado al nacer, brotando en vez de las margaritas, de los lirios y de las celindas. Era la vuelta hacia los días cálidos. Los sombreros de paja—ya en su ocaso parecían los primeros que salen en primavera procedentes del año anterior.

Un gran día de sol con corridas de toros, con sombra en los paseos con diafanidad en la atmósfera, con claridad suprema en las calles. ¿Por qué no alegrarnos de vivir? Ya digo: ¡cuanta tan poco!

La alegría es nuestro pan, por cierto un poco más sabroso y más honrado que el que venden los tahoneros; es nuestra esperanza, también más halagüeña que la que nos ofrece el futuro Congreso de los diputados; es nuestra vida entera y verdadera. Cuando Madrid está alegre, parece que lo está el mundo entero. En un día como el de ayer, no es posible pensar en que existen guerras, ni calamidades, ni infortunios. Seríamos unos tontos si lo pensásemos, porque a tontería equivaldría este recuerdo absurdamente sentimental. Habiendo un sol muy rojo y un cielo muy azul, ¿Quién es capaz de crearse un sufrimiento? Nadie; nadie puede incurrir en la simpleza de mirar abajo cuando tales cosas se ven arriba.

José Luis Menéndez.

Madrid, 29-10-17.

## La cirugía y la guerra.

El primer tratado acerca de la técnica de las operaciones y la curación de heridas de Guerra.

El Doctor Dupuy de Frenelle, sapientísimo cirujano francés, que desde el comienzo de las hostilidades, está realizando esfuerzos sobrehumanos en los hospitales militares, acaba de resumir en un volumen de 420 páginas, claro, preciso, y muy bien ilustrado, todas las experiencias hechas durante tres años por la cirugía moderna, y todos los perfeccionamientos realizados.

Este libro está llamado a prestar grandes servicios a todas aquellas personas que desean hallarse al corriente del esfuerzo considerable realizado por cirujanos de los países aliados, en su lucha diaria contra la muerte, la infección y la deformidad. Podrán, así mismo, ser apreciados los enormes progresos hechos y de cuyos servicios se aprovechará mañana la humanidad. Para arrancar al herido de las garras de la muerte, que ya han comenzado a clavarse en él, la transfusión sanguínea, a la que tantos enfermos se han prestado, ha sido simplificada en su técnica; para reaccionar al herido que ha empezado a sentir el frío de la muerte, se han creado nuevos aparatos de calefacción y cámaras calientes; para hacer que acuda la sangre al cerebro, se coloca a los pacientes en el lecho, poniéndoles la cabeza en bajo; para reanimar el sistema circulatorio, se usan los medicamentos que estimulan el corazón e incitan a los vasos a contraerse.

Contra la infección, ese enemigo implacable del herido de guerra, el doctor Dupuy de Frenelle, ha aplicado un método que consiste en inyectar a las heridas, muchas veces al día, poderosos antisépticos, por el canal de un tubo que atraviesa el apósito. Otro gran cirujano francés, el doctor Carrel, ha mejorado notablemente los métodos de desinfección de las heridas, irrigándolas con ayuda de pequeños tubos perforadores, por numerosos agujeros, que hacen llegar hasta los rincones más escondidos de la herida, el excelente antiséptico conocido con el nombre del licor Dakin.

El distinguido cirujano del hospital Beau ha hecho diversas experiencias, aplicando preciosos bálsamos a las heridas; en la composición de ellos entran el éter, el gonal, el eucaliptol, el tymol y la esencia de canela. En otros sitios, los cirujanos han hecho la antixepsia general con la ayuda de la urotropina y de la química, que, aplicadas a la herida, pasan a la sangre y son eliminadas, en la orina, después de haber transformado el organismo en un medio refractario a la infección. El doctor Cazin vitaliza las heridas por medio de baños de sol. El doctor Dupuy de Frenelle se sirve de los coloides para activar las defensas del organismo y la fagocitosis.

Contra las deformidades, describió dicho médico los principales medios de evitar las amputaciones y los procedimientos, necesarios siempre, que permiten, una vez salvado de la muerte el herido, conservar a éste el máximo de longitud y tejidos del miembro cortado, con objeto de reservarle el mejor porvenir funcional. En el libro del doctor Dupuy de Frenelle están descritos también con todo lujo de detalles, todos los procedimientos y aparatos empleados para el tratamiento de las fracturas y de las heridas de las articulaciones. Entre dichos aparatos, los más notables, los que mejores resultados han dado son los de Blke, los de Delyet, y los del autor, todos ellos notabilísimos, y que seguramente serán adoptados, cuando la guerra termine, en todas las clínicas del mundo.

A. Hurtado.

## TEATRO

Hemos visto una vez nuestro coliseo rebosante de arte y belleza; ya anunciábamos que la empresa prometía sacrificios, pero como esta es la mayoría de las veces una frase de ritual, no teníamos absoluta confianza.

Los hechos han venido a demostrar lo equivocado de nuestras dudas, no fueron las estrellas anunciadas en nuestro anterior, sino otros astros de primera magnitud. Los aficionados al arte y la belleza no podrán decir que se vieron defraudados.

La genial y bellísima *Ethel*, en el arte del couplet no tiene por qué dejar a su lado nombrar a ninguna colga, por reunir las cualidades indispensables a la profesional, que arranca aplausos de los públicos más exigentes, y la reina del baile *Perlita del Turia*, imitable bailarina, de la que sencillamente podemos afirmar tienen que aprender mucho las cultivadoras del arte de Terpsícore.

Este solo dueto habría sido lo único capaz de hacer insuficiente el *petit tempo* del Arte, y sin embargo para más afirmarse la empresa en su sacrificio por presentar un espectáculo digno de eternizarse, en los intermedios nos obsequió con preciosas proyecciones.

Es de lamentar que el público no haya correspondido a tan buena voluntad de la empresa, como a las cualidades inmejorables de *Ethel y Perlita del Turia*. Decimos esto por haber presenciado secciones con media entrada.

Fix.

## La Feria de Todos Santos.

Con un tiempo verdaderamente otoñal, dió principio la importantísima feria que tanta nombradía se le viene con justicia dando.

En ganado vacuno, creemos que se ha presentado más que nunca, y en ganado mular, caballo y asnal, ha sido una cosa sorprendente.

El vastísimo Campo de San Francisco, estaba imponente, pues era difícil problema poder transitar.

El nombre adquirido por nuestro mercado, las inmejorables condiciones que reúne el real de la

teria y lo bondadoso del tiempo, han hecho, que la feria de este año, sea considerada como una cosa que no se olvide por los forasteros, y menos por los naturales.

Las circunstancias, han elevado a los límites del absurdo los precios de toda clase de ganado, y a pesar de todo, las transacciones se cuentan en gran número.

No tenemos aún datos concretos por carencia de tiempo, pero autorizada información, nos asegura pasan de 90 los vagones enbarcados por ambas líneas.

Es de admirar el celo de nuestras autoridades desplegado en estos días, pues no se ha registrado ni un solo caso digno de mencionarse y que fuese motivo de disgusto para nadie, a pesar de haber abundado gente de medio no vivir.

### Accidente.

En las últimas horas de la tarde del lunes, el feriante Segundo Carramiñana, natural de Tapiela, hallándose en la Plaza Mayor, tuvo un ataque de apoplejía; con este motivo se agrupó el numeroso público que invadía la Plaza, creyendo se trataba de otro suceso. Trasladado el enfermo al Hospital se le prestaron los necesarios auxilios.

S.

### NUESTRO FOLLETIN:

En brev publicaremos

"EL SECRETO,"

Novelita de costumbres por

ARTURO DE SALOICIN

## EL SABROSO 29.

Ya tenemos una vez más demostrado, que esto del nombramiento de nuestros administradores nos importa un bledo; no tenemos pues derecho a protestar; jamás hemos intentado poner coto a esta fatal incapacidad; los elegimos, pero no a nuestra voluntad, sino a la voluntad de la política; no seamos ridículos lamentándonos de su labor; somos así, y así estaremos mientras no sepamos que somos libres para emitir nuestro sufragio y elegir hombres por nuestra propia cuenta.

Cesaban en sus cargos los señores D. Aniceto Gonzalo, D. Martín Casado, D. Domingo Almarza y D. Julián González.

Han sido proclamados por el socorrido 29, todos los señores citados menos D. Domingo Almarza—según nos dicen—y en su lugar nombrado, D. Segundo Zapatero.

Sean bien venidos.

## Notas del Reporter.

Con motivo de la Feria hemos saludado a numerosos amigos entre ellos a nuestros corresponsales de Nepas, Almaluez y Matamala. Bien venidos.

En la noche del lunes ingresaron en la Preventiva dos individuos que los sorprendieron dándose de puñetazos.

Hemos recibido la visita de *Por la Patria y por la Verdad*.

Congreso nacional de Educación protectora de la juventud rebelde, viciosa y delincuente. La Gaceta del 28 de octubre último publica el Reglamento y Temas de tan trascendental Congreso, el que tendrá lugar en Madrid en los días 15 a 20 de abril de 1918.

### De Instrucción pública.

Se han agregado al concurso de ingreso de interinos las escuelas de: Buimanco, Bordejé, La Cuenca, Esteras de Medina, Modamio, Pozuelo, Rivarroya, Santa María de las Hoyas, Santa Cruz de Yanguas, Sauquillo de Alcázar, Yanguas; y las de maestras de Magaña, Carabantes, Rebollo y Sagides.

### Todos Santos.

Con un tiempo magnífico se celebró la Fiesta de Todos Santos, siendo numerosísimas las personas que acudieron a tributar un recuerdo a sus deudos.

Terminado el contrato que tenían con la empresa del Teatro han regresado a Madrid para continuar sus numerosas contrataciones las bellísimas artistas *Ethel* y *Perlita del Turia*.

Feliz viaje.

Ha llegado felizmente a Palma de Mallorca, nuestro, entrañable amigo D. Angel Arpón de Mendivil. Lo celebramos.

Ya que las circunstancias han puesto la vida a la altura de las nubes, rogamos a nuestra primera Autoridad local, se preocupe un algo más, de que sobre todo los artículos de primera necesidad se entreguen a la venta en las condiciones legales.

### Delegación.

A las personas católicas de nuestros pueblos, se les ofrece la Delegación de una obra productiva y de regeneración social. Para solicitarla deberán acompañar buenos informes y sello para la contestación. Diríjase la correspondencia al Administrador de EL ADNAMANTINO.

### Comerciantes.

«El que anuncia vende». Ese es el lema del comercio del siglo XX. Pensar de otra forma es seguir un rutinarismo que atenta contra vuestros intereses.

## ECOS DE LA HECATOMBE

(De nuestro servicio particular.)

### El patriotismo italiano.

El corresponsal del «Daily Telegraph» en Milán dice que el patriotismo italiano se está exteriorizando en imponentes manifestaciones públicas que proclaman la determinación de resistir la invasión.

Todas las barreras políticas han sido súbitamente abandonadas.

Los concejales socialistas y el alcalde de la población de Bolonia, han lanzado una de las más vibrantes llamadas a las uniones patrióticas.

Ha llegado a dicha ciudad el Sr. Ciolitti, y ha hecho público la declaración de que está dispuesto a prestar de todo corazón su apoyo al nuevo Gobierno, y detrás de él están las más vastas agrupaciones políticas de Italia.

Las Universidades de Pavia, Padua y otras ciudades han publicado elocuentes proclamas en nombre de la intelectualidad y de la civilización para enardecer el espíritu de resistencia en la nación.

### La nueva Línea.

Comunican de Roma: Italia está reorganizando sus fuerzas detrás del río Tagliamento, que corre de Norte a Sur, a unas veinticuatro millas de su frontera oriental.

### La actitud de Méjico.

Telegrafían de Nueva York que el generalísimo mejicano, general Pablo González, amigo fiel del Presidente Carranza en la lucha constitucional publica en el «Diario Universal» de Méjico una declaración en extremo características.

Méjico dice, debe modificar su actitud actual y unirse a los aliados, y ello por varias razones; por estar de su parte todos los ideales de las razas latinas y particularmente todos los intereses del pueblo mejicano y las aspiraciones democráticas de la revolución.

Si, como parece, el General González es nombrado ministro de Negocios Extranjeros la entrada de Méjico al lado de la Entente no tardará en ser cosa hecha.

### Venezelos en Italia.

Según despachos de Roma, ha llegado a aquella capital el presidente del Consejo de Ministros de Grecia, señor Venezelos, acompañado del secretario Mikandonaohi, y del prefecto de Salónica, Argiropulos.

También le acompañan los diputados Carpilos, Bapatán y el ex-ministro Diómedes y el encargado naval inglés Mr. Taidot.

Dice «La Tribuna» que Venezelos, al visitar las otras capitales aliadas estudiará determinadas cuestiones encaminadas a proclamar la movilización general en Grecia.

En una entrevista concedida a un redactor de dicho periódico dijo Venezelos que observa admirado los progresos italianos en todos los órdenes de la vida.

El esfuerzo y progreso audaz de los últimos cincuenta años que era imposible sin la profunda virtud de la raza que ha culminado en la magnífica improvisación de la gran guerra.

«Yo sabía, añadió, Venezelos que en llegando a Italia encontraría calma y orden, pero de todas maneras he tenido una inolvidable impresión al comprobar como la pasajera adversidad ha producido la más inquebrantable unión. Se ha dicho que no hay más partidos y yo veo que hay un solo corazón y una decidida voluntad.»

Venezelos acabó diciendo que todos sus augurios le hacían esperar la revancha. El enemigo es común y comunes son los intereses nuestros.

### General condecorado.

Telegrafían de París que el general Maistero, comandante del ejército que obtuvo la victoria de Malmaison, ha sido nombrado gran oficial de la Región de Honor, por los méritos demostrados en la preparación de las operaciones recientes, por sus revelantes cualidades militares y por haber dado pruebas de una experiencia consumada.

### El nuevo canciller alemán.

Dicen de Berlín que el nuevo Canciller imperial, conde de Hertling, se presentará por primera vez en el Reichstag el día 22 del mes corriente.

...

## Notas agrícolas.

### Cambio de simientes.

Desde muy antiguo se practica entre los labradores el cambio de simiente, logrando con ello mejoras que son indiscutibles.

Apesar de ser estos los hechos palpables, algunos agrónomos han considerado como inútil tal cambio, siempre que no se siga una cuidadosa selección.

La cuestión no merece, a nuestro juicio, ser discutida, pues la conveniencia o inutilidad del cambio depende, ante todo, de la clase del terreno. En todos aquellos en los que las simientes muestran una tendencia constante hacia la degeneración, el cambio de las semillas que se cultiven por otras procedentes de suelos de diferente calidad y situación, es de seguros resultados; esto no indica la menor oposición ni desprecio hacia una selección cuidadosa que cuando menos, contrarrestará esa degeneración que naturalmente sobreviene y consentirá disminuir algo los cambios.

Aún tratándose de una selección a la moderna, tal como se realiza en otros países, el cambio de semillas es necesario. Ese trabajo selectivo, ejecutado con arreglo a difíciles principios científicos, tiene que ser hecho por centros especiales, que únicamente se dediquen a tal objeto y cuenten con material apropiado. Todo ello ha de dársele hecho al agricultor, que no puede realizar por sí estos trabajos dentro de una buena marcha económica de su negocio. Y las simientes que se le entreguen por gran pureza que posean, sufrirán con el tiempo hibridaciones, que irán en aumento, hasta que determinen la necesidad de cambiarlas por otras nuevas.

No es raro que al cambiar de simientes se busquen aquellas más pesadas y de mayor volumen, sin atender para nada al lugar de donde proceden; esto es una equivocación manifiesta.

Si un grano proviene de plantas que nacieron en regadío, o al menos en tierras húmedas, y si recibieron cuidados de cultivo muy asmerados, cuando los transportemos a lugares menos fértiles o en donde la lucha con el clima sea más ruda, indudablemente sufrirá contrariedades que derecha y rápidamente lo llevarán a su degeneración. Por el contrario, la semilla que mejora de medio, aumenta su vigor y vive con gran comodidad.

Esto nos dice claramente que las semillas para el cambio deben buscarse en tierras peores a las que se poseen y en climas más crudos, y a poder ser, más secos que los de donde la explotación agrícola se desarrolla.

Se da una importancia capital al tamaño de los granos y a su peso. Realmente son cualidades que merecen gran atención; pero no deben tomarse como los únicos caracteres dignos de aprecio. La rusticidad de la planta y su mayor resistencia a las sequías y enfermedades son factores de gran valor, esto aparte de que el mayor tamaño de los granos dentro de una misma gravedad, indica vigor y fuerza; pero nada quiere decir cuando se comparan variedades diferentes.

Un poco de buen sentido y un mucho de práctica y conocimiento en el cultivo de la planta que en cada caso se trate, son los mejores consejeros en todo cuanto se refiere a la mejor elección de las semillas.

J. Aragón.

# EL ADNAMANTINO

## SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Colaboración especial de conocidos Publicistas

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

|         |    |        |           |      |       |
|---------|----|--------|-----------|------|-------|
| Almazán | 12 | meses. | . . . . . | 3'00 | ptas. |
| "       | 6  | "      | . . . . . | 2'00 | "     |
| Fuera   | 12 | "      | . . . . . | 3'50 | "     |
| "       | 6  | "      | . . . . . | 2'25 | "     |

**PAGO ADELANTADO**

### ANUNCIOS

EN CUARTA PLANA POR AÑO

|                           |     |       |
|---------------------------|-----|-------|
| Toda la plana . . . . .   | 250 | ptas. |
| Media plana. . . . .      | 150 | "     |
| Cuarto de plana . . . . . | 90  | "     |
| Octavo de plana . . . . . | 50  | "     |

Para menor tamaño o plana consúltense precios.

### ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

## REDACCION Y ADMINISTRACION:

GENERAL MARTINEZ, 20,

# ALMAZAN

## FABRICA DE HARINAS DE VELACHA

### Se venden afrechos de primera calidad.

Dirigir los pedidos al molinero en la susodicha fábrica o a D. ANTONIO ARPON en

## ALMAZAN